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No dia 07 de março de 2016 realizou-se a 425 Reunião Extraordinária do Conselho 1 

Estadual de Saúde – CESAU, das 08h30 às 12h00, no Auditório Valdyr Arcoverde da 2 

Secretaria de Saúde do Estado do Ceará – SESA, situado na Avenida Almirante Barroso, 3 

600, Praia de Iracema–Fortaleza–CE, com a presença dos Conselheiros: Henrique Jorge 4 

Javi de Sousa(SESA);Eunice Gonçalves Loiola Lima (Representante do Ministério da 5 

Saúde–MS);Reginaldo Alves das Chagas(Representante do Conselho Estadual de 6 

Secretários Municipais de Saúde–COSEMS–CE);Ana Lúcia da Costa Mello 7 

(Representante da Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará–APRECE);Joel 8 

Isidoro Costa(Representante das Entidades Estaduais de Representação dos Médicos); 9 

Francisca Lúcia Nunes de Arruda, Efetivo, Anísia Ferreira de Lima, Suplente 10 

(Representantes das Entidades Estaduais dos Enfermeiros); João Marques de Farias, 11 

Efetivo,Jossuleide Antônia Cavalcante Sousa,Suplente,Érika Marques Nobre,Titular, 12 

(Representantes das Entidades Estaduais de Outros Profissionais de Nível Superior); 13 

Iranyr Maria Soares(Representante das Entidades Estaduais de Representação dos 14 

Profissionais de Saúde de Nível Médio), Francisco José Bezerra Lira(Representante do 15 

Sindicato de Técnicos de Segurança do Trabalho);Maria Edilza Andrade da Silva 16 

(Representante dos Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará); Francisco 17 

Antônio de Paulo (Representante dos Agentes de Endemias), Rafael Fernandes Ferreira 18 

(Representante de Profissional de Nível Médio do Estado do Ceará); Francisco de Assis 19 

Marques Pires (Representante da Federação de Entidades de Bairros e Favelas –FBFF 20 

e Central dos Movimentos Populares – CMP); Marcos Coelho Parahyba, Efetivo, Laciana 21 

Farias Lacerda, Suplente (Representantes da Ordem dos Advogados do Brasil–OAB–22 

CEARÁ); José Célio Peixoto Silveira (Representante das Entidades de Portadores de 23 

Patologia);  Ana Lúcia Botelho Maciel (Representante das Entidades dos Portadores de 24 

Deficiência); Francisca Liberata Holanda de Oliveira (Representante de Conselheiros 25 

Municipais de Saúde do Segmento de Usuários do Município de Grande Porte – 26 

Fortaleza); Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes,  (Representante de 27 

Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários na Área Metropolitana 28 

de Fortaleza:Caucaia e/ou Maracanaú); Cícero Antônio dos Santos (Representante de 29 

Conselheiros Municipais de Saúde do Segmento de Usuários dos Municípios de 30 

Grande Porte da Região Sul do Estado do Ceará); Francisco Júlio Araújo, Efetivo, Renata 31 

Costa Silva, Suplente (Representantes de Conselheiros Municipais de Saúde, do 32 

Segmento de Usuários dos Municípios da Região Norte do Estado do Ceará); Maria 33 

Arnete Borges (Representante de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de 34 

Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado do Ceará);Terezinha Ricardo dos 35 

Santos Lima(Representante de Conselheiros Municipais de Saúde, do Segmento de 36 

Usuários dos Municípios de Pequeno Porte (Ocara) do Estado do Ceará), Maria 37 

Conceição Araújo Moreira (Representante das Associações Beneficentes de Idosos e 38 

Aposentados do Estado do Ceará). Participaram da Reunião, os Assessores Técnicos 39 

do CESAU: Asevedo Quirino de Sousa, Joana D'arc Taveira dos Santos, Maria Áurea 40 

Martins de Sousa Silva, Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira, Maria Valbenia de 41 

Almeida,Rogena Weaver Noronha Brasil. Apoio: Álvaro Mariani Neto, Ozenir Honório da 42 

Silva. PARTICIPANTES: Ana Margarida Vicente Santiago, Josilene Dias de Sena, José 43 

Carlos Santos da Silva, Agnel Conde Neto, Luiz Fernando Moura, Maria da Conceição 44 

Ferreira, Leonardo S. Cabral, Etevaldo Albuquerque, Tereza Andrey, Francisco Romão de 45 

Sousa, Adriana Paula Mello, Fabiana Sales Uchôa, Ângela Dias, Luís Carlos Oliveira 46 

Ferreira, Anderson Rocha, Rita Célia Silva Rodrigues, José Francisco Rodrigues, Émerson 47 

de Oliveira, Francisca de Fátima Galdino e Antônio Alves Ferreira. Não foram justificadas 48 

as ausências das Representações: Ministério da Educação e Cultura– (MEC)–Hospital 49 

Universitário,Representantes da Federação das Misericórdias e Entidades Filantrópicas do 50 
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Ceará–FEMICE, Representantes das Instituições Privadas de Saúde do Estado do Ceará–51 

AHECE E/SINDESECE, Representantes das Entidades Estaduais dos Odontólogos, 52 

Representantes da Central Única dos Trabalhadores-CUT e Central dos Trabalhadores e 53 

Trabalhadoras do Brasil–CTB, Representantes da Rede de Catadores e Federação das 54 

Organizações Comunitárias de Pequenos Produtores do Ceará–FECOMP, Representantes 55 

da Federação dos Trabalhadores na Indústria do Ceará–FTIEC, Representantes da 56 

Federação dos Trabalhadores, Empregados e Empregadas e Empregadas do Comércio e 57 

Serviços do Estado do Ceará–FETRACE, Representantes da Federação dos Trabalhadores 58 

da Agricultura do Estado do Ceará–FETRAECE, Representante da Pastoral da Criança e 59 

Representantes dos Órgãos de Defesa da Mulher. Foram justificadas as ausências das 60 

Representações: NÃO HOUVE JUSTIFICATIVAS. A Pauta constou do seguinte item: 61 

08h30 – Acolhimento; 08h30 às 12h00 – Posse dos Membros   da nova Mesa Diretora do Conselho Estadual 62 
de Saúde – CESAU; 12h00 às 13h30 – Almoço; 13h00 às 17h00–Planejamento do CESAU; 17h00–63 
Encerramento. O Meste de Cerimônias Senhor ….anunciou ser esta a Reunião da Solenidade 64 

de Posse da Mesa Diretora do Conselho Estadual de Saúde–CESAU eleita para o Biênio 65 

2016/2018. Convidou para compor a Mesa o Senhor Secretário de Saúde do Estado do 66 

Ceará Dr. Henrique Jorge Javi de Sousa, o Senhor João Marques de Farias Presidente do 67 

CESAU, a Dra. Isabel Maria Salustiano Arruda Porto, Promotora de Justiça e Defesa em 68 

Saúde, o Senhor Expedito José do Nascimento, Presidente da Associação dos Prefeitos do 69 

Estado do Ceará–APRECE e Prefeito do Município de Piquet Carneiro, Dr. Sérgio Anastácio, 70 

Presidente do Conselho Municipal de Saúde, Dr. Osvaldo Albuquerque Sousa Filho, 71 

Presidente do Conselho Regional de Enfermagem–COREM–CE, Dra. Ana Lúcia da Costa 72 

Mello, Presidente Eleita da nova Mesa Diretora do CESAU. Em seguida foi entoado o HINO 73 

NACIONAL BRASILEIRO. O Mestre de Cerimonias convidou para compor a Mesa a 74 

Secretária de Saúde do Município de Fortaleza Dra. Maria do Perpétuo Socorro Martins 75 

Brekenfeld. Em seguida registrou a presença das autoridades que prestigiam esse evento: 76 

Presidente da Associação Brasileira de Enfermagem do Estado e Presidente da Academia 77 

Brasileira de Enfermagem a Professora Euclea Gomes Valle; Dr. Luís Fernando Mota 78 

representando  a Associação dos Técnicos do Estado do Ceará; Dr. Adriano de Paula, 79 

representando o Sindicato dos Médicos do Estado do Ceará; Anísia Ferreira de Lima, 80 

representando o Sindicato dos Enfermeiros do Estado do Ceará; Dra. Conceição  81 

representante do Grupo Pestalozzi; Dra. Ângela Dias representando a III CRES de 82 

Maracanaú, Senhor Marcos Garcia representando o COPROM e a Coordenadora Estadual 83 

da Pastoral da Criança Sra. Rita Célia. Convidou a fazer uso da palavra o Conselheiro e 84 

Presidente do CESAU João Marques de Farias que desejou bom a todos e a todos e 85 

ressaltou que antes de formalizar a abertura informou que amanhã será comemorado o DIA 86 

INTERNACIONAL DA MULHER e gostaria que fosse feita uma grande homenagem às 87 

mulheres aqui presentes e agradecer a Deus pela presença de todos e por que quem está 88 

assumindo a presidência deste conselho depois de anos e anos ser uma representante 89 

feminina. Foram exibidos slides em Comemoração às Mulheres com imagens de 90 

conselheiras, técnicas, e assessoras do Conselho Estadual de Saúde. Cumprimentou 91 

aos componentes da Mesa recém-formada em nome do Secretário da Saúde e Conselheiro 92 

Henrique Jorge Javi de Sousa ao qual disse ter sido uma honra e prazer ter trabalho nesse 93 

período com o mesmo e de ter tido diálogo e aproximação aqui na SESA. Agradeceu ao 94 

Prefeito de Piquet Carneiro Dr. Expedito José do Nascimento que em todos os momentos, a 95 

APRECE. Órgão que preside, dentro das demandas políticas que tiveram junto com o 96 

COSEMS sobre a questão da Saúde no Estado do Ceará sempre tiveram respostas muito 97 

importantes e agradeceu por sua presença. A Dra. Isabel Maria Salustiano Arruda Porto, 98 

Promotora de Justiça e Defesa em Saúde, de palavras é muito pouco dizermos em respeito 99 

à parceria  e o respeito que temos para com o Ministério Público que em todos os momentos, 100 
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não só a senhora como também a Dr. Nilse do Ministério Público Federal e demais setores 101 

estiveram presentes e nos deu suporte e apoio em todos os sentidos, agradecemos pela sua 102 

presença. A Dra. Maria do Perpétuo Socorro Martins Breckenfeld é essa minha chefe 103 

guerreira da Secretaria do Município de Fortaleza, minha colega do ex-INAMPS do Ministério 104 

da Saúde a qual temos uma admiração e respeito enormes e tem enfrentado diversas 105 

questões na tentativa de melhorar a saúde no Estado do Ceará e especialmente na cidade 106 

de Fortaleza. Meu querido Dr. Sérgio Anastácio, que assumiu a Presidência  do Conselho 107 

Municipal de Saúde que tem desafios e fez alguns diferenciados, inclusive na XV 108 

Conferência onde teve a audácia e a coragem de garantir que a Resoluções 58 do CESAU 109 

e 453 fossem implementadas e que os Delegados da Conferência Estadual do Município de 110 

Fortaleza realmente representassem os três segmentos e tem tido um papel importante e 111 

sendo um grande parceiro. O Dr. Osvaldo Albuquerque Sousa Filho, Presidente do Conselho 112 

Regional de Enfermagem–COREM–CE, nosso colega enfermeiro participou efetivamente de 113 

todas discussões e debates junto com a Dra. Eucléa Gomes Vale que atualmente está na 114 

Academia Brasileira de Enfermagem foi conselheira e grande aliada do Conselho Estadual 115 

de Saúde dando contribuição importante para o mesmo disse sentir-se honrado com a 116 

presença de todos. Também é um prazer e uma honra contarmos com a presença do 117 

representante do Sindicato dos Médicos e demais autoridades aqui presentes. Como 118 

abertura oficial fez um breve balanço do período em que esteve presidindo o Conselho 119 

Estadual de Saúde e agradeceu aos conselheiros, aos companheiros da mesa diretora a 120 

qual presidiu. Disse que não sai com tristeza mas com a certeza do dever cumprido e tentou 121 

de realizar o que seria de melhor para o controle social imbuído juntos com todos na luta 122 

intransigente dentro de uma conjuntura de realidade e problemas econômicos complexos 123 

mas sempre com o intuito central ou seja a defesa do Sistema Único de Saúde. fez o relato 124 

detalhado de suas ações e realizações e ao final fez um agradecimento a corpo de 125 

assessores e de modo especial à Secretária Executiva do Conselho Estadual de Saúde Dra. 126 

Maria Goretti Sousa Pinheiro que é uma pessoa que representa o espírito dos assessores 127 

de um modo geral que nos ajudaram com muita determinação, dedicação, apoio e carinho e 128 

a Dra. Maria Goretti Sousa Pinheiro que é extremamente ética, correta que representa a 129 

gestão como qualquer secretário executivo e que sempre teve um respeito a este Presidente 130 

e à esta Mesa Diretora e que teve uma postura extremamente ética e agradeceu pelo apoio 131 

que lhe foi dado por sua parte durante nosso mandato e com muita humildade, coerência´e 132 

honestidade, durante todo esse período tentamos construir o que era de melhor e tentamos 133 

ouvir todos os setores mas  tem muita coisa para vir e acha não só a nova Mesa Diretora 134 

tem desafios muito grandes que são centrais e importantes. Agradeceu com muito carinho a 135 

todos parceiros e pessoas envolvidas e afirmou que foi apenas um instrumento do Plenário 136 

e pediu desculpas por qualquer erro ou equívoco e ressaltou que os erros foram na intenção 137 

de tentar ajudar e como bem disse temos uma série de questões que conseguimos resolvê-138 

las mas não foi o presidente e nem a mesa diretora e sim o conjunto do plenário onde 139 

pessoas pessoas deixaram seus espaços que estiveram sempre presentes contribuindo 140 

ajudando na realização de um trabalho coletivo de equipe com uma lógica de preservação 141 

do bem público. Muito obrigado a todos e nos desculpe por ter se alongado mas acho que 142 

no momento em que está saindo da presidência com a sensação do dever cumprido. O 143 

Conselheiro e Secretário de Saúde do Estado do Ceará Dr. Henrique Jorge Javi de Sousa, 144 

disse ser de grande importância nesse momento em que está se falando em controle social 145 

e a participação do Ministério Público dentro desse processo de construção e revitalização 146 

do SUS é muito importante e passou a palavra à Dra. Isabel Maria Salustiano Arruda Porto 147 

Promotora de Justiça e Defesa em Saúde que desejou bom dia todos e disse ser um 148 

enorme prazer está participando desse momento especial não apenas para o Ministério 149 

Público mas principalmente para o Sistema Único de Saúde que percebemos a evolução 150 



ATA DA 425 REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU 
07.03.2016 

4 

que ocorreu dentro da esfera do controle social no nosso estado a nível do CESAU onde 151 

tivemos eleições tranquilas que faz a diferença e as coisas acontecerem e isso é muito 152 

importante. O Ministério Público Brasileiro tem se debruçado  através do Conselho Nacional 153 

do Ministério Público sediado em Brasília do qual faz parte no Fórum Nacional de Saúde que 154 

tem como determinação e meta a questão do fortalecimento do controle social e isso está 155 

sendo discutido no Conselho Nacional de Saúde. Parabenizou na pessoa do Conselheiro 156 

João Marques de Farias, a Mesa Diretora e a todos os componentes deste conselho, embora 157 

ele não tenha comparecido às reuniões  e agora que temos o compromisso de está 158 

acompanhando o município de Fortaleza estará presente com maior frequência às reuniões, 159 

apesar de termos uma agenda lotada e com certeza que tanto a gestão como a nova mesa 160 

diretora estão procurando aperfeiçoar com seus assessores aquilo que existe de melhor 161 

dentro do controle social. Não devemos perder a esperança estamos passando por um 162 

momento muito difícil em que se discute a questão do sub – financiamento do SUS e todos 163 

os atores envolvidos estão preocupados com o que está acontecendo no corte que o governo 164 

pretende fazer na área da saúde e essa preocupação tem sido forçada através de notas 165 

fortes e firmes em que estamos imbuídos de que o SUS realmente tem que ser fortalecido 166 

dentro da esfera política. Não adianta estarmos querendo criar uma colocação muito grande 167 

e dizer que há uma má gestão que não restringe apenas na área da saúde e sim em todos 168 

os lugares e isso é uma coisa que pode acontecer mas procuramos espancar e há também 169 

se apropriar do recurso de que o SUS não consegue aquilo que é o seu propósito para está 170 

estabelecendo através de cortes financeiros para que a situação realmente venha a piorar. 171 

É muito preocupante pois temos alguns PL' s pendentes e enfrentamos várias andanças no 172 

Ministério da Saúde , na Câmara, no Senado exatamente para mostrar os profissionais e 173 

aos nossos parlamentares  que o SUS não pode sobreviver da forma como está e nem 174 

tampouco retirando os recursos que o governo pretende retirar. Então as questões de 175 

natureza política desse momento têm que ser espantadas e resolvidas em outra esfera mas 176 

não  padecendo o sistema em que nós procuramos trabalhar e vê com felicidade que essas 177 

pessoas têm o mesmo propósito é claro que nem sempre caminhamos junto pois o Ministério 178 

Público age diferente ao Gestor seja ele de nível estadual ou municipal mas temos procurado 179 

capacitar inclusive nossos colegas para está construindo tratativas sobre esse sistema com 180 

a administração e em especial com os conselhos de saúde. Não poderia deixar de participar 181 

desse momento e não sabe até quando vai estar à frente da Promotoria de Justiça da saúde 182 

pública porque pretende alcançar outro patamar da carreira do Ministério Público mas com 183 

certeza está trabalhando junto ao serviço de apoio operacional da cidadania do qual é 184 

assessora. Não é fácil vai ser uma escolha e procura difíceis porque a Promotoria que é 185 

desvinculada de vara e do judiciário e tem mais procedimentos administrativos que chega 186 

mais ou menos a onze mil. Portanto é muito forte  e profunda e que tem que ser amadurecida 187 

mas temos a felicidade de encontrar na SESA como também no município em que pese 188 

algumas contradições mas conseguimos respeito, elegância, todo o aparato necessário para 189 

executá-lo.  Sabemos que todos que estão dentro desse sistema visam o bem da saúde da 190 

população do nosso estado. Portanto isso dever ficar bem claro para que não esmoreçamos, 191 

perder a credibilidade e cada vez mais crescermos.  Bom dia a todos e até uma próxima 192 

oportunidade e com certeza se assumir a Procuradoria se tudo der certo todos estarão 193 

convidados a participar  porque o momento vai ser muito doloroso que será dentro da área 194 

da saúde. O  Senhor Expedito José do Nascimento, Presidente da Associação dos 195 

Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE e Prefeito do Município de Piquet Carneiro  196 

desejou bom dia todos e a todas e saudou o Secretário de Saúde do Estado do Ceará Dr. 197 

Henrique Jorge Javi de Sousa que tem conseguido com muita dificuldade faze conciliação e 198 

um excelente trabalho. Saudou e parabenizou à Dra. Isabel Maria Salustiano Arruda Porto 199 

pelo seu belo pronunciamento, à Secretária de Saúde do Município Dra. Maria do Perpétuo 200 
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Socorro Martins Brekenfeld e aos demais componentes da Mesa e também à nossa 201 

companheira e dedicada colega Ana Lúcia da Costa Mello que ao nos comunicar a 202 

possibilidade de assumir a Presidência do Conselho Estadual de Saúde de antemão lhe 203 

disse que fosse em frente e que essa seria uma forma da APRECE  chegar junto e de se 204 

aproximar com os municípios da saúde em Fortaleza. Acredita que será uma grande 205 

responsabilidade  substituir o ex-presidente João Marques de Farias e o trabalho que ele 206 

vinha realizando mas a vida é feita de desafios e agora eles estão vindo para as mãos de 207 

uma mulher que tem o sentimento mais aguçado e acha que é dentro da crise e das 208 

dificuldades que encontramos as alternativas. Então como presidente da instituição se 209 

coloca à disposição  e a APRECE será um canal livre para o que for necessário para 210 

melhorar a saúde e o controle social no estado do Ceará. Disse que a APRECE se considera 211 

feliz por ter uma companheira dos nossos quadros assumindo tão honroso cargo. É um 212 

momento de grande alegria saber que a APRECE está dando seus passos e caminhando 213 

na linha correta e espera que a Dra. Ana Lúcia da Costa Mello desenvolva o mesmo trabalho 214 

que vem realizando na APRECE seja aplicado também no CESAU e que procure dobrar sua 215 

capacidade para que possa servir como exemplo para o Brasil e o Mundo até  porque não é 216 

fácil para uma pessoa oriunda do interior conseguir chegar à presidência do Conselho 217 

Estadual de Saúde e aceite meus parabéns. A Secretária Executiva do Conselho Estadual 218 

de Saúde Maria Goretti Sousa Pinheiro desejou bom dia a todos e a todas agradeceu a 219 

presença da Dra. Isabel Maria Salustiano Arruda que mesmo estando em gozo de férias 220 

prestigiou a posse da Mesa Diretora do CESAU e disse não ter palavras para agradecê-la e 221 

em seguida fez uma dinâmica com todos os presentes de tentar abrir um bom se utilizar as 222 

mãos, a boca e os pés e somente o Dr. Henrique Jorge Javi de Sousa agiu corretamente ou 223 

seja pediu para alguém abrir e isso significa que ninguém faz nada sozinho, nós precisamos 224 

sempre de alguém para nos ajudar isso é a essência dessa dinâmica é mostrar que ninguém 225 

consegue fazer só e ressaltou que somente Deus fez o mundo sozinho. Disse se sentir 226 

honrada por estar trabalhando com esse conselho e seus assessores maravilhosos e 227 

solicitou permissão do Pleno para que a conselheira Iranyr Maria Soares faça uma 228 

apresentação. O Conselheiro e Secretário de Saúde Henrique Jorge Davi de Sousa leu na 229 

íntegra o Termo de Posse da Mesa Diretora do Conselho Estadual de Saúde para o biênio 230 

2016 a 2018. “Pelo Presente Termo tomam como posse solenemente os membros da 231 

Mesa Diretora do Conselho Estadual de Saúde – CESAU, estabelecido na Avenida 232 

Almirante Barroso, 600–Praia de Iracema– Fortaleza–CE, para o mandato de 07 de 233 

março de 2016 a 07 de março de 2018, os membros abaixo discriminados e firmados 234 

eleitos na 424 Reunião Extraordinária  realizada aos vinte e nove dias de fevereiro do 235 

corrente ano, ao assumir suas funções o fazem sobre o compromisso de respeitar 236 

fielmente a Lei e o Regimento do Colegiado. Por ser expressão da verdade tomam 237 

posse e assinam a seguir: ANA LÚCIA DA COSTA MELLO–Presidente;MARCOS 238 

COELHO PARAHYBA–Vice Presidente; MARLÚCIA RAMOS DE FÁTIMA DE SOUSA 239 

GOMES–Secretária Geral;  FRACISCA LUCIA NUNES DE ARRUDA–Secretária Adjunta. 240 

Ato de Posse esse realizado na 425 Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Saúde 241 

no Auditório Valdy Arcoverde da SESA de 07 de março de 2016 e procedida pelo Secretário 242 

de Saúde do Estado do Ceará que também assina esse Termo. Parabéns e sintam-se 243 

empossados. Em seguida sucedeu-se a assinatura do Termo de Posse pelos componentes 244 

da Mesa Diretora recém-empossada. Logo após os membros recém-empossados foram 245 

homenageados. O Conselheiro e Secretário de Saúde Henrique Jorge Davi de Sousa leu 246 

na íntegra a homenagem ressaltando que nos próximos dois anos o Conselho Estadual terá 247 

sua Mesa Diretora 75%(setenta e cinco por cento) feminina e pela primeira o conselho  será 248 

presidido por uma mulher esse momento é histórico e permeado de coragem, força e 249 

sensibilidade itens indispensáveis na luta pela consolidação do Sistema Único de Saúde 250 
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mais humano e democrático. Homenageamos a todos que trabalham por um mundo melhor 251 

garantindo a efetivação dos bens da coletividade–Conselho Estadual de Saúde.  do Estado 252 

do Ceará. A Conselheira e Recém Empossada Presidente do CESAU Ana Lúcia da Costa 253 

Mello saudou às autoridades, conselheiros, amigos e técnicos presentes, desejou bom dia 254 

a todos principalmente às mulheres pelo seu dia internacional e ressaltou que nós mulheres 255 

conselheiras somos de luta e estamos diariamente lutando pelas políticas públicas de saúde 256 

das mulheres e todos os cidadãos. Pediu licença para iniciar seu pronunciamento nesse dia 257 

tão importante para nós utilizando medir ideias das quais compartilho de pessoas do nosso 258 

convívio que são estudiosas do SUS e também de agradecer à algumas pessoas que foram 259 

e são fundamentais para estarmos hoje aqui. Entende que o sentido da gratidão está além 260 

do reconhecimento das parcerias e contratos firmados, é admitir que houve momentos em 261 

que se precisou de alguém, é reconhecer  que ninguém se faz sozinho pois precisamos um 262 

do outro para abrir nossos bombos e  desafios e encaminharmos nossas decisões. É sempre 263 

preciso um gesto de apoio, uma palavra de incentivo, uma atitude de compreensão e de 264 

amor e nós mulheres sempre prezamos por isso e sempre cuidamos desses gestos que são 265 

essenciais para as relações humanas. Agradece primeiramente a Deus pior estarmos vivos, 266 

por minha família, pelos amigos e colegas de trabalho por permitir que assuma hoje o 267 

compromisso de mediar os trabalhos na Mesa Diretora desse conselho, agradece à família 268 

pela paciência da espera enquanto dedica muito de seu tempo ao trabalho, ao marido e os 269 

quatro filhos que me fortalecem diariamente com seu amor  e com os quais compartilho 270 

sonhos e desafios e que me motivam com seus sorrisos, abraços, palavras de apoio e 271 

compreensão dando um amplo sentido à sua vida. Agradeço ao Presidente da APRECE e 272 

Prefeito de Piquet Carneiro, Expedito Nascimento que me permitiu continuarmos nos  273 

quadros técnicos da instituição representando-o como técnica na área da saúde e saiba que 274 

se esforçará para bem representar a APRECE enquanto presidente deste conselho e não 275 

poderia deixar de registrar que esta data é duplamente importante para nós que fazemos a 276 

APRECE porque além está assumindo a Presidência do Conselho Estadual de Saúde do 277 

Estado do Ceará, a APRECE comemora quarenta e oito anos de trabalho em favor dos 278 

municípios do estado do Ceará. Estende sua gratidão à Adriana Pinheiro Prefeita do 279 

município de Fortim que quando estava presidindo a APRECE nos convidou para colaborar 280 

nos seus quadros e por ter nos indicado para compor esse colegiado. Agradeceu também 281 

às queridas amigas e conselheiras Maria Conceição Araújo Moreira e Maria Edilza 282 

Andrade da Silva que foram as primeiras pessoas a dialogarem sobre a possibilidade de 283 

assumirmos a presidência deste conselho e afirmou que as duas conselheiras fazem parte 284 

do seu coração. Agradeceu ao Secretário Estadual de Saúde Dr. Henrique Jorge Javi  de 285 

Sousa que humildemente retirou seu nome para nos apoiar e representar a gestão na mesa 286 

diretora.Saibam que nos esforçaremos para dar destaque à pauta da gestão que é urgente 287 

e constituída de muitos desafios dentre eles o de fortalecer  o pilar da equidade que tonta 288 

enfase V.Sia. colocou durante o nosso processo eleitoral. Sabemos ser urgente 289 

intensificarmos o debate sobre o planejamento, operacionalização e avaliação dos serviços 290 

de saúde. Conte conosco na luta pela garantia do acesso universal, igualitário e não 291 

discriminatório aos serviços. O atendimento que priorize os que compõem a camada mais 292 

baixa da nossa sociedade que estão à deriva nesse sistema, voltaremos a falar sobre esse 293 

ponto. Ampliou sua gratidão a todos os representantes da gestão que validaram e lhe 294 

escolheram para representá-los na Mesa Diretora, a Dr. Maria Tereza Rodrigues Chaves 295 

Malveira do Ministério da Saúde, Anderson Silva Sousa do COSEMS, Leandro Rodrigues 296 

Martins das Instituições Privadas de Saúde, Rafael Vieira Lopes da Federação das  297 

Misericórdias e Entidades Filantrópicas do Ceará, Drs. Alexandre José Mont'Alverne Silva e 298 

Lilian Alves Amorim Beltrão representantes da SESA ao quais agradeço pelo voto de 299 

confiança e disse que vai precisar do apoio de todos vocês para a condução dos nossos 300 
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trabalhos e na garantia de um debate rico e orientador da resolução dos desafios que são 301 

amplamente denunciados neste conselho. Agradeceu aos colegas de Mesa, Dra. Marcos 302 

Coelho Parahyba, Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes e Francisca Lucia Nunes de 303 

Arruda que também estão sendo empossados e que no consenso necessário, alguns 304 

desempenho dos nossos trabalhos lhe aceitaram enquanto Presidente desta Mesa. 305 

Agradeceu imensamente aos vinte e sete conselheiros e conselheiras que validaram com 306 

seus votos e apoio nosso pleito para este cargo e procurará fortalecer sempre a pauta das 307 

mulheres por se sentir privilegiada em ser a primeira mulher a assumir a Presidência do 308 

Conselho Estadual de Saúde do Estado do Ceará e afirmou que terá muito zelo e 309 

compromisso em garantir espaço para debater políticas públicas de saúde para mulheres, 310 

buscará representá-las com firmeza e honrar todas as conselheiras que depositaram seu 311 

voto de confiança ao nosso trabalho. Agradeceu também à Secretária Executiva Maria 312 

Goretti Sousa Pinheiro e aos assessores e assessoras do conselho pelos conhecimentos 313 

compartilhados durante o período que está neste colegiado que lhe fundamentou e 314 

emponderou com informações necessárias para assumir essa presidência. Certamente que 315 

muito terá a aprender e precisará do suporte técnico do quadro que compõe a secretaria 316 

executiva e principalmente em fortalecer as relações harmoniosas nesse colegiado para 317 

termos foco e estarmos fortalecidos para um bom debate técnico e político. Nossa missão 318 

caro colegas de Mesa Diretora, conselheiros e conselheiras será árdua, estaremos à frente 319 

da condução dos trabalhos deste conselho no momento em que a atenção política do país 320 

se assenta, será um ano de transição para muitos municípios cearenses e para outros será 321 

a continuidade se forem validados pelo trabalho exitoso porque a cada pleito eleitoral a 322 

população fica atenta e cobra resultados. A maior meta frente à Presidência desta casa será 323 

articular a gestão, os serviços de saúde e o controle social para juntos abrirmos um amplo 324 

debate com os representantes da gestão na busca de soluções para resolvermos ou pelo 325 

menos amenizarmos os vários desafios que hoje estão postos no SUS. O diagnóstico já está 326 

pronto, já constatamos diversas fragilidades no SUS no estado do Ceará, foram efetuadas 327 

visitas, fiscalizações, auditorias, por diversas instituições de peso e comprometimento social. 328 

Esse conselho através da Câmara Técnica CANOAS esteve presente em diversos 329 

equipamentos de saúde, hospitais regionais, polos, unidades básicas de saúde e podemos 330 

constatar o quanto precisamos avançar. Não perpassa somente por sua estrutura física mas 331 

a questão do atendimento dado pelos nossos profissionais de saúde, pela falta de 332 

mecanismos estruturantes de financiamento, de desarticulação entre a gestão e o controle 333 

social. É hora de unidos coesos sairmos do discurso e enfrentarmos a prática, amenizarmos 334 

os discursos inflamados permeados por intencionalidades que muitas vezes se afastam do 335 

efetivo objetivo desses extremos que seria a garantia do direito real à saúde. É hora de 336 

proposição, para isso precisamos  articular com urgência diversos segmentos e juntos 337 

enfrentarmos tantos desafios e desigualdades nesse sistema. É impossível 338 

desconheceremos os dramas cotidianos  pelos quais passam pacientes e familiares e 339 

fundamentalmente a insegurança da maioria da população em relação à garantia efetiva de 340 

uma atenção integrada que realize o direito à saúde. Se quisermos fortalecer o SUS e 341 

qualificá-lo precisamos superar esse modelo de atenção piranmedal e fragmentado, 342 

efetivarmos uma rede horizontal integrada de serviços  da saúde consolidando a Política 343 

Nacional de Atenção Básica. É preciso qualificar a Atenção Primária pois as equipes de 344 

saúde da família que têm vínculos efetivos com os pacientes e suas famílias. Temos urgência 345 

pois o momento é propício para o debate e  aproximarmos os demais segmentos 346 

principalmente os Usuários e ouvir o que de fato  precisa ser melhorado, inovado e 347 

fortalecido nos diversos locais onde as ações de saúde acontecem. Mais uma vez agradeceu 348 

a Deus pela saúde, sabedoria e capacidade de  fazer as escolhas certas, agradeceu à Dra. 349 

Isabel Maria Salustiano Arruda Porto por ter sido parceira deste conselho e que hoje está 350 
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aqui prestigiando e acompanhando nossa posse como representante do Ministério Público 351 

enquanto Promotora de Justiça em Defesa da Saúde Pública do Estado do Ceará, 352 

agradeceu também às suas colegas da APRECE e aos que hoje aqui pacientemente nos 353 

escutam. Vamos fazer do nosso SUS que garanta saúde pública de qualidade para cuidar 354 

das pessoas, um direito do povo brasileiro. Muito obrigado a todos. A Conselheira Iranyr 355 

Maria Soares parabenizou à Mesa Diretora recém empossada e saudou aos representantes 356 

dos movimentos populares presentes, na pessoa da conselheira Marlucia Ramos de Fátima 357 

de Sousa Gomes, como também aos representantes trabalhadores, na pessoa da 358 

conselheira Francisca Lucia Nunes de Arruda e aos demais representantes dos diversos 359 

órgãos e entidades. Afirmou ser fruto do Controle Social do Estado do Ceará e compartilhou 360 

a todos seu Diploma DOUTORA EM CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO e ressaltou que sua tese 361 

foi sobre o regime comunitário de saúde do Estado do Ceará e do Curso de Radiologia 362 

Ministrado pela Escola de Saúde Pública do Ceará que até a presente data não foi 363 

certificado. Solicitou que fosse incluído no Plano de Ação da Mesa Diretora do conselho que 364 

trabalhasse dentro das Políticas Permanentes de Educação para o o SUS a certificação 365 

desses trabalhadores do Estado do Ceará. A Tese ficará à disposição mas está muito feliz 366 

por ter se formado em Ciências da Educação. A Conselheira Terezinha Ricardo dos Santos 367 

Lima recitou um trecho de uma canção em homenagem às mulheres: “ prá mudar a 368 

sociedade do jeito que a gente quer, participando sem medo de ser mulher, pois sem 369 

mulher a luta vai pela metade, fortalecendo os movimentos populares, a aliança é 370 

operária, é camponesa,  pois a vitória vai ser nossa com certeza, participando sem 371 

medo de ser mulher”. Disse que vamos correr atrás do que conquistamos e não podemos 372 

deixar  que o era antes volte novamente, vamos correr atrás da nossa vida democrática 373 

brasileira que está sendo ameaçada e os grilhões estão engolindo novamente, não podemos 374 

deixar do jeito que est´´a, vamos às ruas, trancar as BR”s e não vamos deixar que  o que 375 

era antes volte novamente. A Conselheira Maria Edilza Andrade da Silva desejou bom dia 376 

a todas as mulheres e disse que solicitou à nova Mesa Diretora que resolva a situação dos 377 

Agentes Comunitários de Saúde do Estado do Ceará que estão passando em seus 378 

municípios e citou como exemplo o município de Pacatuba onde o gestor municipal  devolveu 379 

ao estado 65 (sessenta e cinco) ACS' s e comunicou à Dra. Isabel Maria Salustiano Arruda 380 

Porto que encaminhará a documentação relativa a esse assunto. Solicitou apoio das 381 

autoridades aqui presente para resolver essa situação. A Conselheira e Secretária Geral 382 

recém-eleita Marlúcia Ramos de Fátima de Sousa Gomes agradeceu a Deus por esse 383 

momento e essa oportunidade por ter sido agraciada pelos Usuários, como também aos 384 

Trabalhadores e Trabalhadoras de ter sido reconduzida para exercer o cargo de Secretária 385 

Geral e disse que está aqui para somar, fazer parceria com os governos e afirmou ainda que 386 

não somos agressores e nem atrelados a governo a e b  estamos aqui juntos para fazermos 387 

um controle social de qualidade e não interessa se governo está representando a mesa, 388 

interessa sim que esta comunidade trabalhadora composta de profissionais, lideranças 389 

políticas e comunitárias estejam juntos para reforçar o controle social do estado do Ceará e 390 

podem contar conosco para o que der e vier para trabalharmos em prol do estado do Ceará. 391 

A Conselheira Maria Conceição Araújo Moreira em tom de despedida disse que sairá deste 392 

conselho de cabeça erguida                                     e a consciência lavada porque contribuiu 393 

para o engrandecimento e o fortalecimento do SUS. Agradeceu a Deus por fazer parte dessa 394 

história e com certeza essa nova composição da Mesa Diretora dará andamento aos 395 

trabalhos realizados neste conselho. Obrigado a todos. A Conselheira e Secretária Adjunta 396 

recém-eleita Francisca Lucia Nunes de Arruda disse que devemos aproveitar a presença 397 

das autoridades e fazer o agradecimento à representação dos trabalhadores, em especial à 398 

enfermagem que lhe conduziu para lhes representarem no plenário do Conselho Estadual 399 

ressaltando que ao sair da gestão foi capturada pela ex conselheira Euclea Gomes Valle e 400 
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também pela conselheira Anísia Ferreira de Lima para está aqui nesse momento. Agradeceu 401 

pela presença dos representantes do Sindicato dos Enfermeiros e demais autoridades aqui 402 

presentes e de todo plenário que lhe reconduziu para esse novo mandato e disse que 403 

teremos que nos focar na gestão estadual, na articulação dos gestores e ficou surpresa por 404 

ter sido indicada pelo Segmento dos Trabalhadores para compor a Mesa Diretora deste 405 

Conselho e enfatizou que tem outros desafios pela frente mas por ser uma pessoa 406 

disciplinada não fugirá dos mesmos e homenageou a todas as mulheres presentes e disse 407 

ainda que o CESAU precisa de tecnologia para melhorar e dá condições para que o volume 408 

de trabalho que ele tem seja realizado de uma ótima maneira em todos os sentidos e 409 

reconhecer que os profissionais que militam diariamente se dedicam ao trabalho em todos 410 

os sentidos e disse ainda que os profissionais da SESA estão enfrentando desafios de um 411 

momento de gestão política mas acredita que esses desafios serão resolvidos. A carreira 412 

pública dos trabalhadores deve ser valorizada e traz consigo esse desafio junto à gestão. 413 

Precisamos implementar uma carreira para os trabalhadores extensiva aos auditores do 414 

SUS porque o Controle Social e o Controle Público na Saúde são feitos através de auditorias 415 

qualificadas e articulações e disse ainda que diante da sua gratidão será um prazer está 416 

junto com os demais componente da Mesa Diretora e sente-se com mais responsabilidade, 417 

afirmou ser colaboradora e não deixará seu lado questionador ficar dormente e adormecido, 418 

passamos por momentos de dificuldade mas jamais baixará a cabeça e o controle social é 419 

um desafio para todos porque é ele que faz o futuro do nosso país. Obrigado a todos. O 420 

Conselheiro e Vice Presidente recém-eleito Marcos Coelho Parahyba disse que a Mesa 421 

Anterior vai deixar uma obrigação enorme para nós ou seja é de nos igualarmos à gestão 422 

que foi feita por ela mas vamos fazer tudo para superá-la e enfatizou que o CESAU será 423 

representado na nova Mesa Diretora e seremos o ouvido de todos e o que for decidido no 424 

Pleno a Mesa irá acatar ou então não participará da mesma. Solicitou ao Secretário da 425 

Saúde que pode ficar tranquilo em relação à Mesa Diretora pois ela não será irresponsável, 426 

vamos morder quando for preciso e assoprar quando for necessário desde que tenhamos 427 

efetividade nas nossas ações. Agradeceu pela confiança que foi depositada aos 428 

componentes da Mesa Diretora e como representante dos Usuários, embora com pouco 429 

tempo de representação disse que os representará da melhor forma possível. Obrigado a 430 

todos. O Conselheiro e Ex – Presidente do CESAU João Marques de Farias deixou claro 431 

que seu mandato expira dia 10 de março de 2013 e que não será prorrogado e está 432 

cumprindo rigorosamente seu período e agradeceu pelas palavras dos conselheiros Marcos 433 

Coelho Parahyna, Ana Lúcia da Costa Mello, lhe dirigida com muito carinho, mas chegaram 434 

a esse posto por suas capacidades, competências e fundamentalmente pela dedicação que 435 

deram política e coletivamente dentro do plenário onde se destacaram com suas posições, 436 

respeito que merecem e porque contribuíram não só na preparação da XV Conferência como 437 

também com as câmaras técnicas, nos debates, formulação, questionamentos e tiveram em 438 

todo esse período a responsabilidade em fazer críticas e assumirem publicamente o papel 439 

de conselheiro. Com relação aos desafios que são muitos, pelo conhecimento que tem dos 440 

membros serão resolvidos da melhor maneira possível e se colocou à disposição para 441 

contribuir e ressaltou que vai tomar um novo rumo via movimento sindical e outros setores 442 

vai lutar e continuar lutando pela democracia brasileira, pelo SUS e pelo bem estar do povo 443 

brasileiro. Muito obrigado a todos e um beijo no coração de todos vocês.  O Conselheiro e 444 

Secretário de Saúde do Estado do Ceará Dr. Henrique Jorge Javi de Sousa, disse ser um 445 

momento importante  e afirmou reconhecer o valor do controle social. A importância é da 446 

política e dentro desse contexto a coisa mais fundamental quando se fala de política é 447 

entender o certo da política  que não é um palco de conflito e disputa e sim um palco de 448 

buscar o bem comum para todas as pessoas. Quando se ouve qualquer pessoa falar de 449 

política, mas está despida de qualquer interesse institucional ou pessoal ou algo semelhante 450 
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temos um representante fiel e do que seja correto em se fazer política e para mostrar que 451 

ela precisa ser fortalecida porque se o conselho representa o supra sumo da política afinal 452 

de contas a pluralidade de representação no conselho é a busca desse bem comum que só 453 

chegamos a ele no sentido efetivo da coisa, que é materializada pelos técnicos. Essa pseudo 454 

associação entre o político e o técnico é tem deve ser fortalecida e dentro desse contexto é 455 

importante também que nesse biênio da nova mesa diretora recém-empossada é de fato 456 

desconstruir essa ilusão perdida de que tenhamos qualquer bandeira a ser levantada que 457 

não seja para pensar no coletivo, essa é a grande ordem do controle social e caso contrário 458 

o controle social seria reivindicação e não participação porque quando participamos é nessa 459 

hora que efetivamente fazemos reconhecer que não estamos simplesmente gritando e sim 460 

fazendo parte do processo e querendo que esse processo seja real, sincero, despido de 461 

qualquer interesse. Então que o controle social seja visto como participativo e não ser 462 

meramente comunicação, informe e uma forma de passar dados às pessoas, o grande 463 

mérito da comunicação no controle social é a compreensão e nem todos que se comunicam 464 

compreendem e compreender é está bem além do que se pode imaginar de relações 465 

humanas e como se pode pensar em fazer relações humanas através do whats app e da 466 

frieza do papel, tudo é necessário mas esse não é o meio de podermos fazer controle social 467 

sem compreender a necessidade do outro acima de tudo para que não cometamos injustiças 468 

irremediáveis. Como fazer controle social só pensando em interagir, festejar, congregar, 469 

seminários, congressos, eventos que fazem parte mas antes de tudo nós pretendemos ter 470 

uma meta do controle social que é “satisfação”  para aquele que é a razão de ser e existir o 471 

controle social, ou não é a sociedade representada aqui que está fortalecendo o bem comum 472 

colocado, então essa tríade que é a participação, compreensão e satisfação possam ser de 473 

fato os elementos que façam desse biênio ser tão glorioso e essa modelagem tão simbólica 474 

que é dada como posse a esse conselho tão feminino apesar da presença do conselheiro 475 

Marcos Coelho Parahyba hoje está totalmente feminilizada porque realmente da possa à 476 

primeira conselheira mulher dentro desse contexto lhe enche de orgulho porque no 477 

movimento em que vivemos pensa-se que tudo foi resolvido o que não é verdade pois tem 478 

muito que se fazer para respeitar o espaço que as mulheres merecem dentro da sociedade, 479 

representação essa que pode ser efetiva. Então que esse biênio não seja um palco de 480 

conflito e sim de confiança e que os componentes da mesa diretora tenham essa efetiva e 481 

de mãos dadas somos maiores do que qualquer coisa. Parabéns e muito obrigado e que 482 

Deus abençoe esse biênio.   O Conselheiro Anderson Silva Sousa como nada mais 483 

havendo a tratar deu por encerrada a reunião a qual FOI GRAVADA e após submetida à 484 

Secretária Executiva para leitura, análises, correções e à Plenária para aprovação ficará 485 

disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do Ceará – CESAU, para fins de 486 

provas, pesquisas e como documento. Fortaleza, 07 de março de 2016.                487 

Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) ______________________________ 488 

Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________ 489 

Rubens Ribeiro dos Santos (Apoio e Digitador) ___________________________________ 490 


